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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 

Procès-verbal d’une séance ordinaire du Conseil des commissaires de la 
Commission scolaire des Patriotes tenue le mardi 7 février 2012, à 19 h 30, au 
1740 rue Roberval, Saint-Bruno-de-Montarville. 

SONT PRÉSENTS : mesdames et messieurs les commissaires, Peggy Black, 
Richard Boucher, Brigitte Collin, Reine Cossette, Nicole Deschênes, Luce 
Deschênes Damian, Johanne de Villers, Manon Giguère, Gaëtan Labelle, France 
Lacasse, Luc Lamoureux, Alain Langlois, Gino Le Brasseur, Lucie Legault, Marc-
André Lehoux, Gaétan Marcil, Hugues Ouellette, David Picher, Isabelle Poisson, 
Jean-François Rabouin, Hélène Roberge, Paul St-Amand, Paul St-Onge, Ronald 
Tremblay ainsi que Isabel Godard et Carole Vigneault, représentantes du Comité 
de parents. 

EST AUSSI ABSENT : monsieur Pierre Baril. 

Assistent également à cette séance : mesdames Denise Gauvreau, directrice 
générale adjointe, Catherine Houpert, secrétaire générale adjointe, Linda Fortin, 
directrice du Service des ressources éducatives, Angèle Latulippe, directrice du 
Service des ressources financières, et messieurs Joseph Atalla, directeur général, 
Luc Lapointe, directeur général adjoint, Patrick Mendes, directeur général adjoint, 
Alain Gauthier, secrétaire général, Dominic Arpin, directeur du Service des 
ressources matérielles, Michel Gauthier, directeur du Service des ressources 
informatiques, Claude Sasseville, directeur du Service de l’organisation scolaire, et 
Sylvain St-Jean, directeur du Service des ressources humaines. 

1. CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 

Madame Hélène Roberge, présidente, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance à 19 h 30. 

Madame Roberge accueille monsieur Patrick Mendes, directeur général adjoint, qui 
assiste à sa première séance du Conseil. 

2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

C- 114-02-12 Il est proposé par madame Nicole Deschênes d’adopter l’ordre du jour suivant : 

1. Constatation du quorum et ouverture de la séance 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour 
3. Revue et approbation des procès-verbaux de la séance ordinaire du 6 décembre 

2011 et de la séance en ajournement du 20 décembre 2011 
4. Affaires en cours : 

4.1. Suivi à la dernière séance 
5. Parole au public 
6. Points de décision : 

Service des ressources éducatives 
6.1. Révision de la Politique relative à l’organisation des services éducatifs pour 

les élèves handicapés ou en difficulté d’adaptation ou d’apprentissage / 
autorisation de consultation 

6.2. Calendrier scolaire de la formation générale des jeunes 2012-2013 / 
adoption 

Service des ressources matérielles 
6.3. Addenda au protocole avec la Ville de Varennes 
6.4. Échange de terrains (reporté à la séance en ajournement du 28 février 2012) 
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Direction générale 
6.5. Terminologie / proposition de modification 
6.6. Mandat au Comité de sélection du personnel cadre et hors cadre 

7. Point d’information : 
Service des ressources matérielles 
7.1 Cadre de référence sur le développement durable 

8. Affaires diverses 
9. Protecteur de l’élève / avis 
10. Parole au public 
11. Rapport de la présidente 
12. Parole aux membres du Conseil 

12.1 Parole aux commissaires-parents 
12.2 Parole aux autres commissaires 

13. Ajournement de la séance 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

3. REVUE ET APPROBATION DES PROCÈS-VERBAUX DE LA SÉANCE 
ORDINAIRE DU 6 DÉCEMBRE 2011 ET DE LA SÉANCE EN 
AJOURNEMENT DU 20 DÉCEMBRE 2011 

C-115-02-12 Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian d’approuver le procès-verbal de 
la séance ordinaire du 6 décembre 2011, tel que rédigé. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

C-116-02-12 Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian d’approuver le procès-verbal de 
la séance en ajournement du 20 décembre 2011, avec ajout au point 6.3 de la 
mention : « Monsieur Alain Langlois fait part du fait qu’il est d’accord avec la 
résolution compte-tenu du contexte mais il déplore que l‘option de construire un 
nouveau centre administratif en partenariat avec une municipalité ou un autre 
partenaire public n’ait pu se concrétiser, ainsi que le manque de se soutien du palier 
provincial dans ce dossier. » 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

4. AFFAIRES EN COURS 

4.1. Suivi à la dernière séance 

Néant. 

5. PAROLE AU PUBLIC 

Madame Hélène Roberge explique la procédure et invite ceux qui le désirent à 
prendre la parole. 

— Un parent, représentant d’un groupe de parents mobilisés pour l’agrandissement 
de l’école de la Mosaïque, s’enquiert de l’état du dossier.  

Madame Hélène Roberge explique que la CSP est toujours en attente d’une 
approbation de la demande qu’elle a soumise au MELS. 

6. POINTS DE DÉCISION 

Service des ressources éducatives 
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6.1 Révision de la Politique relative à l’organisation des services éducatifs 
pour les élèves handicapés ou en difficulté d’adaptation ou 
d’apprentissage / autorisation de consultation  

Madame Hélène Roberge, présidente, présente ce dossier et en rappelle le 
cheminement. 

Madame Johanne de Villers annonce son intention de voter contre la proposition. 
Elle est d’avis que la décision devrait être reportée après le dépôt d’une nouvelle 
politique du MELS sur ce sujet. 

Monsieur Alain Langlois exprime son point de vue. Il explique les raisons pour 
lesquelles il appuie l’adoption sans tarder de la proposition. 

Considérant les travaux menés auprès des différentes instances; 

Considérant la vision collective adoptée l’an dernier;  

Considérant les cadres légaux et réglementaires; 

C-117-02-12 Il est proposé par monsieur Gaëtan Labelle d’autoriser la consultation concernant le 
projet de Politique relative à l’organisation des services éducatifs aux élèves 
handicapés ou difficulté d’adaptation ou d’apprentissage selon le calendrier présenté. 

Madame Johanne de Villers demande le vote. 

Votent pour : 23 

Vote contre : 1 

La proposition est adoptée à la majorité des voix exprimées. 

Madame Johanne de Villers demande d’inscrire sa dissidence au procès-verbal. 

6.2 Calendrier scolaire de la formation générale des jeunes 2012-2013 / adoption 

Madame Linda Fortin, directrice du Service des ressources éducatives, présente 
ce dossier. 

Considérant les consultations menées auprès des différentes instances; 

Considérant que les parties patronale et syndicale ont convenu d’un calendrier qui 
répond aux différentes exigences du Régime pédagogique de la formation générale 
des jeunes et de la Loi sur l’instruction publique; 

C-118-02-12 Il est proposé par monsieur Marc-André Lehoux d’adopter le calendrier scolaire pour 
l’année 2012-2013 de la formation générale des jeunes tel que présenté. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Service des ressources matérielles 

6.3 Addenda au protocole avec la Ville de Varennes 

Monsieur Gaétan Marcil et madame Brigitte Collin se retirent de la séance pour ce point. 

Monsieur Joseph Atalla, directeur général, fait une mise en contexte du dossier. 

Monsieur Dominic Arpin, directeur du Service des ressources matérielles, apporte 
des précisions additionnelles. 

Considérant l’entente relative à la contribution financière de la Ville de Varennes pour 
l’établissement et la construction d’une école secondaire et pour l’aménagement, le 
maintien, l’utilisation et l’amélioration en commun d’équipements et de locaux à des fins 
communautaires signée par la Commission scolaire l’Eau-Vive et la Ville de Varennes; 
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Considérant qu’un protocole d’entente existe entre la Commission scolaire des 
Patriotes et la Ville de Varennes pour la mise en place et l’opération d’une 
bibliothèque scolaire-municipale; 

Considérant qu’une entente existe entre la Commission scolaire des Patriotes et la 
Ville de Varennes modifiant l’entente originale quant à la cessation des services 
offerts par la Ville; 

Considérant la demande de la Ville d’utiliser le site de la bibliothèque scolaire de 
l’école secondaire le Carrefour pour une période de 16 mois; 

Considérant l’addenda no. 2 proposé entre la Commission scolaire de Patriotes et la 
Ville de Varennes comprenant les modalités et les responsabilités des deux parties; 

Considérant la résolution R11-13 du conseil d’établissement de l’école secondaire le 
Carrefour;  

Considérant la volonté de maintenir le partenariat entre la Commission scolaire des 
Patriotes et la Ville de Varennes; 

C-119-02-12 Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin : 

D’accepter la demande de la Ville de Varennes pour l’utilisation de la bibliothèque 
scolaire de l’école secondaire le Carrefour. 

De mandater la présidente et le directeur général à signer tous les documents requis 
afin de réaliser cette entente. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Monsieur Gaétan Marcil et madame Brigitte Collin reviennent à la séance après 
l’adoption de la résolution susmentionnée. 

6.4 Échange de terrains 

Ce point est reporté à la séance en ajournement du Conseil du 28 février 2012. 

Direction générale 

6.5 Terminologie / proposition de modification 

Madame Hélène Roberge présente ce point. Elle rappelle l’échange tenu à ce sujet 
lors de la séance de travail du 24 janvier 2012. 

Considérant l’utilisation des mots « classe ordinaire » dans les documents officiels 
du MELS et de la FCSQ; 

Considérant que le Conseil des commissaires de la Commission scolaire des 
Patriotes déplore l’utilisation de ce terme et souhaite qu’on y substitue un autre qui 
soit plus approprié; 

C-120-02-12 Il est proposé par monsieur David Picher : 

De signifier au MELS et à la FCSQ que le Conseil des commissaires déplore 
l’utilisation des mots « classe ordinaire » dans leurs documents officiels. 

De demander à ces deux instances et aux divers acteurs et partenaires du réseau 
scolaire de remplacer ce terme par « classe régulière ». 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
Considérant l’utilisation du mot « clientèle » pour désigner les élèves dans les 
documents officiels du MELS et de la FCSQ; 

Considérant que le Conseil des commissaires de la Commission scolaire des 
Patriotes déplore l’utilisation de ce terme et souhaite qu’on y substitue un autre qui 
soit plus approprié; 
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C-121-02-12 Il est proposé par monsieur Paul St-Onge : 

De signifier au MELS et à la FCSQ que le Conseil des commissaires déplore 
l’utilisation du mot « clientèle » dans leurs documents officiels. 

De demander à ces deux instances et aux divers acteurs et partenaires du réseau 
scolaire de remplacer ce terme par « les élèves ». 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

6.6 Mandat au Comité de sélection du personnel cadre et hors cadre 

Monsieur Alain Gauthier, secrétaire général, fait part aux membres du Conseil de 
sa décision de quitter ses fonctions à la fin de la présente année scolaire pour 
prendre sa retraite. 

Considérant l’annonce de la démission de monsieur Alain Gauthier à titre de 
directeur du Service du secrétariat général et des communications, pour septembre 
2012, en raison de son départ à la retraite; 

C-122-02-12 Il est proposé par monsieur Marc-André Lehoux : 

De prendre acte de la démission, pour cause de départ à la retraite, de monsieur 
Alain Gauthier de son poste de directeur du Service du secrétariat général et des 
communications. 

De mandater le Comité de sélection de personnel cadre et hors cadre afin qu’il 
entreprenne les démarches nécessaires en vue de combler le poste de 
directeur/directrice du Service du secrétariat général et des communications, qui 
sera laissé vacant suite au départ de monsieur Alain Gauthier. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

7. POINT D’INFORMATION : 

Service des ressources matérielles 

7.1 Cadre de référence sur le développement durable 

Monsieur Joseph Atalla rappelle le cheminement du dossier. 

Le document intitulé « Cadre de référence sur le développement durable » est déposé. 

8. AFFAIRES DIVERSES 

Néant. 

9. PROTECTEUR DE L’ÉLÈVE / AVIS 

Huis clos 
 

C-123-02-12 Il est proposé par monsieur Luc Lamoureux que l’assemblée se poursuive à huis clos.  
 
Il est 20 h 08. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
Retour à l’assemblée publique 
 

C-124-02-12 Monsieur David Picher propose le retour en séance publique à 20 h 55. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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C-125-02-12 Il est proposé par monsieur Gaëtan Labelle de prendre acte de l’avis du Protecteur 
de l’élève dans le dossier P030611-65 transmis en date du 2 février 2012. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

C-126-02-12 Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian de prendre acte de l’avis du 
Protecteur de l’élève dans le dossier P281111-89 transmis en date du 2 février 2012. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

10. PAROLE AU PUBLIC 

Néant. 

11. RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE 

Madame Hélène Roberge souligne la participation des commissaires dans le cadre 
de la Semaine de la persévérance avec la remise du Prix de la reconnaissance du 
Conseil des commissaires pour la persévérance. 

Elle présente un rapport sur les activités auxquelles elle a participé dernièrement. 

Ce rapport fait état notamment des activités suivantes : 

Activités politiques et de représentation 
— Rencontre avec le député de Chambly, monsieur Bertrand St-Arnaud. 
— Rencontre avec la députée de Marguerite D’Youville, madame Monique Richard. 
— Participation à une activité de réseautage organisée par l’Association des gens 

d’affaires de Boucherville. 
— Participation au lancement de la Chaire de recherche sur l’intérêt des jeunes à 

l’égard des sciences et de la technologie. 
— Discussion téléphonique avec le député de Borduas, monsieur Pierre Curzi. 
— Participation au souper bénéfice de la Fête de la lecture et du Livre jeunesse de 

Longueuil, sur invitation de la CRÉ Longueuil. 

Activités médiatiques 
— Entrevue pour la télévision TVRS dans le cadre de l’inauguration du parc-école 

de l’école Notre-Dame à Otterburn Park. 
— Entrevue avec Héloïse Archambault pour le Journal de Montréal. 

Activités CSP 
— Rencontre avec les membres du Comité CSEHDDA.  
— Participation à l’inauguration du parc-école de l’école Notre-Dame à Otterburn Park.  
— Participation au déjeuner de Noël des employés du centre administratif. 
— Participation à la Soirée de collation des grades pour le Volet d’éducation 

international de l’école secondaire De Mortagne. 
— Participation à l’inauguration officielle du magasin du CFER des Patriotes à 

l’école secondaire De Mortagne.  

12. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 

12.1 Parole aux commissaires-parents 

— Madame Carole Vigneault fait part des faits saillants de la dernière rencontre du 
Comité de parents tenue le 26 janvier 2012. Elle souligne la présentation de 
madame Catherine Houpert, secrétaire générale adjointe, et de monsieur Luc 
Lapointe, directeur général adjoint sur les frais chargés aux parents et sur les 
conventions de réussite. 
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Elle fait part des plus récentes nominations au Comité de parents pour différents 
mandats. Elle souligne la conférence sur l’intimidation organisée par le Comité de 
parents. 

Elle fait part de l’organisation de la Soirée des bénévoles à laquelle les 
commissaires sont conviés. 

12.2 Parole aux autres commissaires 

— Monsieur Gaëtan Labelle fait part de sa contribution au réseautage entre le 
Service aux entreprises et à la communauté avec des organismes du milieu. 

Madame France Lacasse intervient sur le même sujet en mentionnant les 
démarches de promotion qu’elle a entreprises. 

— Madame Lacasse fait part du regroupement des écoles de Sainte-Julie pour la 
remise du Prix du Conseil des commissaires pour la persévérance. 

— Madame Isabel Godard s’enquiert de l’état des travaux pour la nouvelle école de 
Beloeil. 

Monsieur Dominic Arpin présente un état de situation. À ce jour, on prévoit 
toujours que l’école sera prête pour la rentrée 2012-2013. 

— Monsieur Paul St-Onge s’enquiert du financement que la CSP a reçu de la part 
du MELS pour le maintien des bâtiments. 

Monsieur Dominic Arpin apporte des précisions à ce sujet. 

— Monsieur St-Onge s’enquiert des actions prises à la CSP en lien avec la 
Semaine nationale de prévention du suicide qui se déroule du 5 au 11 février 2012. 

Madame Linda Fortin explique ce qu’il en est. 

— Monsieur St-Onge s’enquiert des actions prises en lien avec la Semaine des 
enseignantes et des enseignants 2012. 

Monsieur Atalla explique qu’une lettre vient de leur être transmise à ce sujet. 

— Aussi, monsieur St-Onge fait part de son appréciation de l’événement « portes 
ouvertes » à l’école de la Roselière auquel il a assisté. 

— Madame Johanne de Villers intervient sur le nouveau bulletin scolaire qui lui 
semble inadéquat et non adapté à la situation particulière d’un enfant en 
adaptation scolaire. Elle suggère d’intervenir auprès du MELS. 

Madame Linda Fortin présente un état de situation sur ce sujet. 

— Monsieur Gaétan Marcil s’enquiert de l’état du dossier des élections scolaires. 

Madame Hélène Roberge explique que nous sommes toujours en attente 
d’information à ce sujet et que la rencontre prévue avec la ministre a été reportée. 

13. AJOURNEMENT DE LA SÉANCE 

C-127-02-12 À 21 h 30, il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin d’ajourner la séance 
au 28 février à 20 h. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

    

Présidente  Secrétaire général 

AG/df 


